

La *Academia del Partal* (Asociación Libre de Profesionales de la Restauración Monumental) ha realizado su *XIII Encuentro Científico* en el monasterio de San Millán de la Cogolla (La Rioja) los días 6, 7 y 8 de septiembre de 2024. Los asistentes han visitado el conjunto de trazados y grafitos conservados en los edificios de Suso y Yuso.

La importancia de este tipo de patrimonio poco conocido e investigado, vulnerable y en peligro continuo de desaparición, fue objeto de comunicación en el *XI Encuentro Científico* celebrado en Xàtiva, en 2022, y su contenido fue publicado en el número 14 de *Papeles de Partal*.

La *Academia del Partal* considera oportuno llamar la atención de toda la comunidad científica, administraciones públicas y entidades dedicadas a la conservación del patrimonio cultural, así como de los titulares de este tipo de bienes, sobre la necesaria identificación, valoración, documentación, protección y difusión de estos documentos de la historia, instando a su inclusión en cuantos planes de conservación preventiva o proyectos de restauración se lleven a cabo en ellos, y tomando como referencia la *Guía de buenas prácticas para la documentación, conservación-restauración y difusión de trazados de arquitectura, montes y grafitos históricos en el patrimonio monumental*. (Nájera. Abril, 2022).

En el caso de San Millán de la Cogolla, y ante la riqueza de los ejemplos allí conservados, se reclama una atención específica de este patrimonio en cuantos proyectos de intervención se planteen en el futuro, de manera que se evite la desaparición tanto de su materialidad como del conocimiento que guarda.